

## Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «M. norca.»  
De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.»  
De Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

## EL BIEN PUBLICO.

## Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 6 de la tarde el vapor «Menorca.»  
Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.»  
Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## EL ESTADO DE LAS PROVINCIAS.

Hace tiempo que, á consecuencia de varias excitaciones de nuestros amigos y correligionarios residentes fuera de Madrid, habíamos pensado llamar la atención del gobierno sobre la precaria situación de las provincias, las cuales han llegado ya á la atonía de la miseria mas espantosa.

No tratamos de explotarla en pró de nuestras ideas y en contra de la política dominante, porque sabemos sobradamente que males tan profundos, enfermedad que ha llegado á formar como una segunda naturaleza en los pueblos, no se curan sino á fuerza de solicitud y constancia, siendo vanos todos los heroicos remedios que en cerebros exaltados se forjan con buena fé los unos, y muchos con un interés de bandería.

Pero esta no es razon para que el gabinete desatienda á las provincias españolas, no solo porque es su principal deber como administrador de los intereses públicos, sino tambien porque las ideas políticas que representan le impulsan, siquiera sea por el mas vulgar egoismo, á contener el aumento de sus opuestos é irreconciliables adversarios.

Crean la propaganda y la discusion ideas y principios mas ó menos discordantes de las que representa la sociedad en que se vierten, las fomentan los publicistas, las erigen en cuerpos de doctrinas los partidos políticos, las hace triunfar la opinion pública en sus múltiples y variadas manifestaciones, y toda esta exposicion, propaganda, lucha y victoria significan un progreso en las sociedades, avanzando un paso mas en el camino de la civilizacion.

Pero cuando los pueblos sienten de cerca los grandes males; cuando ven cerrarse sus fábricas, amarrar sus barcos, perécer su agricultura, paralizarse su comercio, yertos los campos, perecer sus hijos, y no divisan el término de tanta angustia, entonces las ideas no luchan con los principios, el presente no tiene fuerza para equilibrar los arrebatos de la ilusion, los derechos creados no regatean el triunfo al primordial del hombre, y la miseria, el hambre (¿por qué no decirlo?) arrolla con el impulso de la necesidad, con mayor violencia que el torrente, los límites justos y equitativos que la madura reflexion estableció en abstracto en todas las sábias leyes de los países cultos.

Porque sabemos que es axiomático cuanto dejamos consignado; porque lo vemos confirmado en todas las épocas de la historia; porque deseamos evitar á nuestra patria todo aquello que no sea armonía, paz y justicia; porque amamos como parte integrante de nuestra nacionalidad esos hermosos territorios de Cataluña, Valencia, Andalucía y Galicia, llamamos muy sériamente la atención ministerial hácia esas comarcas, que si no tuvieran otros títulos para que fuesen atendidas, bastaría invocar el principio de humanidad en favor de los trabajadores que hoy pululan por los campos, calles y plazas, sin mas recursos que la caridad pública.

Hemos recibido cartas, sobre todo de los pueblos pequeños, en que se enumeran sucesos verdaderamente conmovedores; los relatos de personas que nos merecen completo crédito y que acaban de visitar las poblaciones mas importantes de las aludidas comarcas, están llenos de pormenores que evidencian la miseria de la clase jornalera; en las aldeas se recibe á los comisionados de apremio ten-

diéndoles asechanzas, atentando contra sus vidas, como si no encontrasen otro recurso para evadirse de la cuestacion forzosa y la imposibilidad material; pero no hay necesidad de descender á tales detalles, porque á todos oscurece por su significacion el que Madrid, la provincia que por sus especiales condiciones resiste mas tiempo y mejor todas las crisis, haya devuelto cerca de una cuarta parte de los recibos de la contribucion.

Cuando aquí sucede lo que dejamos consignado ha de suponerse, aunque no se viera, que en las bahías principales han de estar parte de los barcos amarrados y con este letrero: «Se vende ó se alquila;» que las chimeneas de las fabricas no den señales de vida; que los obreros huelguen forzosamente, y que el anuncio de la exaccion de un impuesto sea señal de una manifestacion ruidosa y hasta sangrienta.

No queremos hacer responsable á nadie del estado presente; no dirijimos cargo alguno: cuando más, escribimos una afirmacion en contra de la consignada tantas veces en las columnas de la «Política»; queremos solamente que el ministerio en la situación de las provincias, y que concluya de convenirse que si el Estado tiene muchas y apremiantes obligaciones que cumplir, aunque no lo son todas las que hoy pesan sobre el Tesoro, hay otra mayor, ineludible, vital para la patria: el que sus hijos no mueran físicamente por la miseria y moralmente por la ociosidad.

Los impuestos actuales están reconocidos como gravosos, mas que por su total cantidad, por su mala distribucion; los amigos del gobierno lo han reconocido así, los mismos ministros de Hacienda lo han confesado en el Parlamento repetidas veces, y sin embargo, se cree que el equitativo medio de poner coto á esta injusticia es la igualdad en el repartimiento, á la cual, si alguna vez llegamos, ha de ser despues de mucho tiempo y tal vez cuando apenas haya remedio.

Y que esto urge no hay para qué decirlo, despues de evidenciar la situación de las provincias. Esta exige que se elija entre estos dos fatales términos puesto que la apetejada igualdad y el no ménos deseado descubrimiento de la riqueza no llegan oportunamente: ó rebajar los impuestos, ó que perezcan nuestras más industriales provincias.

(«La Iberia.»)

## Seccion de noticias.

## ASESINATO DEL GENERAL MEZENTSOFF.

El general Nicolás Uladimirovitch Mezentsoff acababa de cumplir cincuenta años.

Siendo todavía oficial habia tomado parte en la campaña de Crimea. Durante el sitio de Sebastopol figuró entre los defensores del bastion num. 5. Fué herido en la batalla de Tchernaia y recibió despues de la guerra un sable de honor con la siguiente inscripcion:

*Por el valor.*

Mas tarde se encontró en Varsovia, por el tiempo en que era teniente el príncipe Gortschakoff.

La Polonia es la escuela de los que llegan al rango supremo en la administracion de la alta policia rusa.

En 1877 llegó á ser adjunto del general Potapoff,

jefe de la tercera seccion de la cancillería privada del emperador (alta policia). Despues, habiendo hecho dimision de su cargo el general Potapoff, fué investido de la direccion de este departamento, que no es el mas envidiable ni el mas envidiado de la administracion rusa, pero de seguro el mas importante por la autoridad que confiere, y que no tiene otros límites que el agrado del monarca.

Se han confundido erróneamente las funciones del general Mezentsoff con las del prefecto de la ciudad y de la policia de San Petersburgo, desempeñadas antes por el general Trepoff. Este último tuvo por sucesor al general Zourof.

El jefe de la tercera seccion tiene la direccion de la alta policia de todo el imperio. Lleva tambien el título de jefe de los gendarmes; y, en efecto, bajo el nombre de «Gendarmería,» el emperador Nicolás creó esta institucion, organizada con sumo acierto, que funciona al lado, pero por cima de la gendarmería y de la policia ordinarias.

Hé aquí como fué asesinado el general Mezentsoff el 16 de agosto:

Tenia la costumbre de dar todas las mañanas, despues de haber cumplido sus deberes religiosos, los cuales eran sagrados para él, un paseo á pié. Unas veces iba á Costinnoi Dvor (bazar), y otras subia ó bajaba por el paseo de Newki; pero tenia un itinerario de predileccion, que le conducia por ciertas calles hasta la plaza Miguel, situada en el centro de la ciudad, y desde allí volvía á su casa. De ordinario se paseaba entre ocho y nueve de la mañana, y casi siempre iba solo.

Los asesinos conocian las costumbres de su víctima, y pudieron sin gran trabajo armarle una emboscada.

El teniente general Mezentsoff iba acompañado esta vez por su colega y antiguo compañero de armas de Crimea, el coronel Makaroff, y regresaba á su domicilio á eso de las nueve de la mañana. Vestía de uniforme, y su amigo, que marchaba á su derecha, iba de paisano. En el momento en que llegaban cerca de la esquina de la plaza Miguel y de la calle Italiaskaya, por delante de la casa Hotchkourof, donde hay una confitería, divisaron dos individuos que todas las versiones concuerdan en presentar como personas vestidas con elegancia, «dos jóvenes bien vestidos,» dice el diario de San Petersburgo.

Segun el «Golos,» tenían la apariencia de funcionarios del servicio civil. Estos funcionarios apenas se dejaron ver, desaparecieron dando vuelta á la esquina; el general y su compañero no hicieron alto en esta circunstancia; pero apenas habian avanzado algunos pasos é iban á volver la esquina, cuando uno de los malhechores, saliendo de pronto de detrás del ángulo, asestó al general Mezentsoff una terrible puñalada.

El arma penetró por la boca del estómago; pero dirigida oblicuamente, interesó la region del bajo vientre y desgarró el peritóneo.

El coronel Makaroff se arrojó sobre el asesino; pero entonces el segundo malhechor le disparó, sin acertarle, un tiro de revolver. Aprovechándose los dos individuos del primer momento de confusion, se metieron en un coche que los estaba esperando, y huyeron rápidamente por la calle Italiaskaya, en direccion de la gran Sadovaya.

El coche en cuestion era uno de esos pequeños vehículos estrechos y bajos que se llaman «drojki,»

y que son de un uso general en San Peterburgo. Se ha dicho, pero esto no está probado, que debía ser un drojki particular, (un drojki elegante) dice el diario de San Petersburgo.

De todas maneras, el caballo era excelente: era negro, según el «Golos,» y estaba muy bien enjaezado, según dice la «Nanic Uremica;» este último periódico asegura que se observó que los arneses tenían adornos de plata. Algunas personas aseguran haber visto varios días seguidos este mismo drojki estacionado desde por la mañana muy temprano en el sitio en que se ha cometido el crimen, y pretenden recordar la fisonomía del cocher. Hasta ahora, todo lo que se sabe de los asesinos es que uno de los dos llevaba un paletot gris.

Esta fuga afortunada parecerá menos increíble si se considera que no había ni un solo agente de policía en los alrededores, y que á hora tan temprana la plaza Miguel está poco menos que desierta.

Situada cerca del paseo de Nicoski, reina en ella una calma que contrasta con la animación de la gran arteria de San Petersburgo. Es una plaza tranquila; por un lado se levanta el teatro Miguel, y por el otro el antiguo palacio de la difunta gran duquesa Elena.

Peró la audacia y la resolución de los asesinos, el empleo del puñal, arma silenciosa, la retirada á tiros de revolver, todo recuerda el atentado de Kiew hace dos meses por el asesino, que no ha podido ser hallado, del baron de Keyding.

El general Mezentsof cayó en tierra; sin embargo, no perdió el conocimiento, y cuando la gente que había en la confitería salió al ruido del tiro preguntando quien estaba herido, pudo responder que era él, y enseñó su herida, de la cual salía la sangre con abundancia. Apoyado en el coronel Makarof, fué hasta la esquina de una calle próxima, la pequeña Sadovaya, donde le metieron en un drojki y le trasportaron á su casa.

La noticia de este suceso circuló al momento de boca en boca, y muy pronto en San Petersburgo todo el mundo supo lo que acababa de pasar. El general Zurof, prefecto de la ciudad; el general Milintine, ministro de la Guerra; Mr. Nabukoff, ministro de Justicia; el procurador imperial y el adjunto del general Mezentsoff, el general Seliverstof, acudieron apresuradamente al lado del herido.

En los primeros momentos habían ido á llamar á los cirujanos más afamados y no los encontraron; más de diez médicos de los alrededores se reunieron en el cuarto del general; llamado por telégrafo el profesor Bogdanowshi, quien en aquel momento estaba en Catchina, cerca de San Petersburgo, llegó por la tarde; se administró una pequeña dosis de morfina al paciente, cuyo estado no parecía desesperado. Pero se declararon síntomas graves, y á las cinco y cuarto de la tarde el general Mezentsof espiró, después de grandes sufrimientos.

Su casa estuvo llena de personas que iban á enterarse de su estado.

Se ha instruido una sumaria por el consejero privado Lapoukhine, procurador imperial.

Según la «Gaceta Rusa» de San Petersburgo, el general Mezentsof pertenecía á una familia notable natural de la provincia de Saratof. Su padre era general retirado, y su madre era antes de casarse condesa de Zubot. Empezó su carrera de abanderado en el regimiento de la guardia Préobrajensky, y fué ascendido á oficial en 1847. En 1853 fué nombrado ayudante del general en jefe príncipe Gortschakoff; se distinguió sobre todo en 1855 en los combates del 9 al 12 de Mayo, y el 4 de agosto en Tchernaia. Al fin de la guerra continuó de ayudante del príncipe Gortschakoff, á quien siguió á Varsovia, y después fué nombrado ayudante de campo de S. M.

Los periódicos franceses llegados ayer insertan el discurso pronunciado por el ministro de Negocios extranjeros de Francia en un banquete, tratando de la política exterior.

Aunque el telégrafo indicó algo acerca de su significación, insertamos los principales párrafos:

«Hemos ido al Congreso de Berlin—dice el ministro francés—con el mandato explícito y formal de trabajar por el restablecimiento de la paz, de mantener la neutralidad y la libertad de acción de la Francia. Ese mandato lo hemos cumplido; hemos traído la paz que más de una vez hubiera podido quedar comprometida por las pretensiones de unos ó de otros, y la Francia ha vuelto de Berlin tan libre de compromisos como había ido allí. Pero hemos hecho más: en todas las cuestiones en que no arriesgábamos hacer salir á Francia de su neutralidad, hemos ejercido la influencia que corresponde naturalmente á una gran nación cuando su voz es imparcial y desinteresada. (Aplausos prolongados.)

Los rumanos y los griegos, nuestros protegidos tradicionalistas en el Mediterráneo, han obtenido, gracias á nuestra intervención persistente, serias ventajas: hemos hecho los mayores esfuerzos para que los turcos quedasen libres lo antes posible de la ocupación extranjera.

En cuanto á los grandes principios de igualdad civil y religiosa, tan difíciles de implantar en Oriente, hemos sostenido siempre su aplicación más amplia y más completa, y las fórmulas propuestas por nosotros son las que adoptó el Congreso. Francia tiene en Oriente una clientela que le es propia: la de las poblaciones católicas. Estas han visto consagradas también sus inmunidades y garantizadas en todas partes sus relaciones con sus jefes jerárquicos. Francia posee en Jerusalem y en los Santos Lugares derechos y privilegios tradicionales que por la primera vez han sido formalmente reconocidos en un tratado europeo. Véase en pocas palabras lo que los plenipotenciarios de Francia han hecho en Berlin; han asegurado la paz, han sostenido constantemente los grandes principios sobre los que descansa nuestra sociedad moderna, han mantenido el honor y la dignidad de la Francia, y han traído para ella de Berlin la estimación y respeto de la Europa. (Aplausos.)

La obra del Congreso ha sido y es todavía objeto de ataques tan apasionados como injustos. El momento de apreciarla en su conjunto no ha llegado todavía ni podrá llegar hasta que haya sido completamente ejecutada. El tratado de Berlin es una obra de transacción y de equilibrio, por la que las potencias han querido, teniendo en cuenta los hechos consumados, conciliar en la medida de lo posible, una multitud de pretensiones, de ambiciones, de reivindicaciones, de resistencias rivales y contradictorias.

Juzgo que el tratado es una solución equitativa y relativamente duradera de la cuestión de Oriente; pero con una condición, y es que sea leal y cumplidamente ejecutado en todas sus estipulaciones sin excepción; y á asegurar ese resultado es á lo que el gobierno francés consagrará todos sus esfuerzos. (Aplausos.)

Al terminar, y antes de proponer el brindis por la salud del presidente de la república, querría recordar las últimas palabras que ha pronunciado el señor prefecto. Os ha hablado de apaciguamiento, palabra que oigo siempre con gusto; pero hay otra que me agrada más todavía, y es la de paz. Hemos asegurado en Berlin la paz en el exterior; ¡ojalá pueda ser bien pronto tan profunda en el interior, y arraigarse en el corazón y en el ánimo de todo francés que ame á su país!

Brindo por el presidente de la república, de la

mas alta personificación de la patria francesa.»

Del «Diario Español».

«Ultimamente ha ocurrido en Lóndres un hecho curioso á consecuencia de la muerte de lord Ashburnham.

Cuando Carlos I fué decapitado tenía por escudero á un noble Ashburnham, que quiso conservar como recuerdo piadoso la camisa ensangrentada que llevaba el rey cuando le cortaron la cabeza.

Desde esta época esta preciosa reliquia había sido conservada por la familia y transmitida de generación en generación al jefe de la casa.

Lord Ashburnham, que ha muerto hace poco, era el poseedor de esta camisa, que conservaba con las manchas de sangre del infortunado monarca en un escaparate particular colocado en un gabinete.

A su muerte, su heredero se apresuró á buscar la reliquia; pero ¡cuál no sería su sorpresa al percibirse de que el famoso escaparate estaba vacío! Se informó al momento, y supo que en la confusión causada por la muerte del lord, su ama de gobierno que ignoraba el valor del depósito precioso, había tomado la camisa manchada de sangre y la había dado con otras prendas á la lavandera.

La famosa comida del pescado ó comida ministerial («Whitebait dinner») con que se anuncia la clausura del Parlamento británico, se celebró en los salones del palacio Ship, en Greenwich.

En esta comida tradicional figura en lugar preferente un pequeño pescado blanco llamado «whitebait,» que no se pesca más que en el Támesis.

El «whitebait» es en Inglaterra lo que los macarrones en Italia; los ingleses consumen cantidades extraordinarias de estos peces, sobre todo en el mes de agosto.

Una galera empavesada, la Victoria, llegó á las seis y media de la tarde á Lóndres para tomar á los ministros de la reina, y en media hora los condujo á Greenwich, donde miles de espectadores ocupaban las riberas, movidos por la solemnidad del acto.

Algunas banderas, que ostentaban los lemas «¡Paz con honor!» y «¡Chipre!» habían sido colocadas de trecho en trecho; los orfeones ejecutaban aires populares, y los ministros fueron acogidos á su desembarque con «hurras» y salvas de artillería. Lord Beaconsfield no asistió á la ceremonia, pero entre los invitados figuraban altos personajes pertenecientes á la política, al ejército y á la nobleza.

La comida, compuesta casi exclusivamente de pescado, según costumbre, estaba admirablemente dispuesta. En la mesa figuraba un número considerable de botellas, conteniendo vino de Chipre, y tal vez, para que en esto hubiese una alusión política, el servicio se hizo á la rusa.

(«La Iberia.»)

PARIS 25 DE AGOSTO.

El conde de Wimpffen, embajador de Austria-Hungría, ha partido de París con objeto de pasar algunos días con su familia en sus propiedades en las inmediaciones de Viena.

—El 19 de agosto falleció en Karstsbad, á la edad de sesenta y nueve años, el más eminente de los historiadores húngaros Miguel Horvath, obispo «in partibus» de Trebinje en la Herzegovina.

—El martes 27 de agosto tendrá lugar la vista de la causa de Morales, autor del robo de diamantes de la señora Ratazzi.

El doctor Quaranta-Ratazzi ha escrito una carta al fiscal de la República para rogarle en nombre de la robada que no prosiga la causa, pero el tribunal ha desestimado esa súplica.

(«Correspondencia de España.»)

## Gacetilla.

**Mañana el vecino pueblo de San Luis celebra la fiesta de *San Zluisel* con baile esta noche y corridas y baile mañana por la tarde.**

Segun nos han asegurado á las espresadas corridas no asistirá el caballo de Algendar por tener que disputarse el premio á las que deben tener lugar en Ciudadela segun tenemos anunciado.

**Ayer mañana incendióse la chimenea de un horno del pueblo de Alayor haciéndose estensivo el fuego en el zaguan del mismo edificio en donde habia paja. Las campanas de la parroquia de Santa Eulalia avisaron al vecindario, siendo debido á este que acudió en el sitio de la ocurrencia, no dejando de hacerlo las autoridades, que se consiguiera y no con pocos esfuerzos, dominar el fuego que no pasó del referido punto, el cual quedó completamente destrozado. Esto viene á demostrar la obligacion que existe de tener limpiar las chimeneas.**

**El miércoles próximo se celebrarán en la parroquia de Santa María solemnnes honras fúnebres para el eterno descanso de S. M. la reina doña María Cristina de Borbon.**

**Segun noticias ayer salieron de Algeciras para este lazareto con el fin de purgar cuarentena las fragatas *Numancia* y *Blanca*, la goleta *Africa* y el vapor *Vulcano*.**

**El vapor «Mahonés» se despachará el martes próximo para emprender á las ocho de la mañana del miércoles, cuatro de setiembre, el último viage á Argel por la presente temporada, al mando de su capitán don José Pons y admitiendo carga á flete y pasajeros, regresando directamente á este puerto**

Se despacha en la administracion de la Sociedad *Mahonesa de Vapores*.

**Doscientas solicitudes se han presentado en la Audiencia de la Coruña pretendiendo la plaza vacante de ejecutor de la justicia.**

**Leemos que la Direccion del Tesoro ha expedido una orden circular á los gefes económicos para que sean satisfechas preferentemente las atenciones militares.**

**A primeros de octubre próximo saldrá del puerto de Barcelona para el de la Habana con escala en Puerto-Rico el vapor trasatlántico español *Vidal-Sala*.**

**La subasta celebrada hoy para las obras que deben verificarse en la cárcel pública de este partido, ha sido adjudicada á favor de Martin Mercadal por la cantidad de 600 pesetas, habiendo beneficiado el Ayuntamiento 121 pesetas del tipo que habia señalado.**

**Seiscientos trece diputados provinciales son los que deben ser nombrados en las próximas elecciones.**

## PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 27.—5'00 t.

Mahon 31.—8'21 m.

El Gobierno asistirá mañana á los funerales de D.<sup>a</sup> María Cristina en el Escorial.

A mediados de Setiembre marchará la corte á Riofrio y tambien irá la familia de Montpensier.

Interior, 13'80.

Bonos, 81'60.

Madrid 28.—5'15 t.

Mahon 31.—8'34 m.

Austria ha propuesto á Turquía la celebracion de un nuevo convenio.

Los turcos han invadido el territorio griego.

Austria ha reconocido el feudalismo de Turquía sobre la Bosnia.

Interior, 13'77.

Bonos, 81'50.

( 28 )

de D. Nicolás Gonzalez, hallándole ya levantado. Sorprendióle forzosamente mi intempestiva visita, pero esto no obstante, me recibió con su acostumbrada cordialidad y franqueza.

Despues de las consabidas fórmulas de saludo, de las cuales por cierto, no era muy pródigo el buen señor, preguntóme que objeto me llevaba tan temprano por su casa.

—Un negocio de bastante gravedad y urgencia—le repuse.

—Un negocio—repl có—mas preferiria que fuese otra cosa mas alegre, pero sin embargo, si es cosa como V. dice, grave y urgente, no tendremos mas remedio que tratar de ella. Vamos, pase V. á mi despacho y al í hablaremos con mas sosiego.

Lo iniciamos así, y una vez en él, le dije

—Mas quisiera yo tambien que fuese otra la índole del asunto que á casa de V. me trae, pero cuando se trata de la honra de un amigo hay por precision que....

—Hola! me va V. poniendo en cuidado! Explíquese V. y si es cosa que en mi mano está el remediar, cuente V. conmigo como con su propia persona.

—Pues bien, D. Nicolás, el motivo que á molestarle me obliga es el siguiente: Una persona apreciada por entrambos, la cual ya comprenderá V. quien es....

—Quién, Rafael?

—El mismo. Esta persona se halla en una situacion bastante crítica y desesperada. En una de esas situaciones que deciden de la vida de un hombre y para sacarle de ella es para lo que, contando con su buen corazon, acudo á V.

—Ya sabe V. que yo.... en cuanto pueda....

—Como debe V. saber, Rafael tenia á su cargo la custodia de algunos fondos suscritos para el socorro de los heridos del Norte. Creyendo que se encontraria mas seguro este dinero en su casa que en la mesa de su despacho, lo llevó allí, y ayer al ir á hacer entrega de él, se encontró con que le habian sido sustraídos diez y seis mil reales. Figúrese V. la situacion de mi

( 25 )

á él: yo hago lo que me mandan y se acabó.

—Tiene V. razon—repliqué indignado por sus maneras—se ha acabado ya.

Y cogiendo á Rafael por un brazo salimos del despacho

## XIII.

Despues de trasponer los umbrales de la habitacion en que trabajaba el Sr. de Garcia, nos encontramos en la mayor perplejidad, Moreno pensaba dirigirse directamente al Gefe, para pedir le explicase el motivo de aquella variacion, pero yo le disuadí, haciéndole ver que lo mejor, antes que dar mayor escándalo, era buscar una persona que diese la garantía pedida, dejando así en mejor lugar su honra que no con súplicas y humillaciones.

Dificil sin embargo era esto y corto el plazo otorgado. Él conocia á muy poca gente en X., y yo por mi parte habia agotado ya todos los medios que se me ocurrieron para encontrar entre mis conocimientos quien se prestara á responder por mi amigo. Discurriamos en vano sobre á quien más podríamos acudir, cuando Rafael, dándose una palmada en la frente, interrumpió su meditacion diciéndome:

—Ya tengo el hombre!

—¿Quién es?—le pregunté.

—Mi futuro suegro.

—¿Crees que no rehusará atenderte?

—Lo creo: está bien de recursos, tiene buen corazon... y además me parece que no le convendrá romper mi proyectado enlace con su hija, como sucederia si se negara. Por otra parte, como solo se trata de dar una firma sin hacer desembolso alguno...

—¿Pero no temas que sepa... no crees que esto te rebaje en su concepto y en el de Margarita?

—Nó, porque no hay necesidad de dar detalles. Se inventa una historia; la misma que en un principio conté yo al Secreta-

## Seccion Poética.

A JUANITA.

¿Oiste anoche cantar  
Con una voz poderosa  
Hacia la orilla del mar?  
Viendo la luna rielar  
Sobre el agua cadenciosa?  
Era un suspiro de amor  
Aquel sentido cantar;  
El alma de un trovador,  
Que las quejas de dolor  
Lanza en la orilla del mar.

¿Viste despues á un jilguero  
Volar, hacia tu ventana  
Saludándote ligero  
Con el óbscuro primero  
Del aura de la mañana?  
¡Ay! era un recuerdo de amor  
Lo que vino á tu ventana;  
El aroma de una flor  
Y el aire embriagador  
Del aura de la mañana.

G. Sotés.

## Seccion Religiosa.

**Santo de hoy.**  
S. Ramon Nonato cf.

## CULTOS.

Corte de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Amor Hermoso en Sta. Maria.

Parróquia de Sta. Maria, mañana misa mayor á las 10 con plática sobre el San Evangelio; por la tarde, despues de visperas la procesion y el Rosario de Maria Santisima y luego hará el panegirico de la Emperatriz Sta. Elena don Jaime Tutzó, Pbro.

Parróquia de Nuestra Señora del Cármen, misa mayor con el Santo Evangelio esplicado; por la tarde la esposicion de S. D. M. con visperas y el Santo Rosario.

Parróquia de San Francisco, tambien á las 10 misa mayor con sermon del propio Evangelio, y por la tarde visperas y Rosario.

En las Concepcionistas, la cofradia de Hijas de Maria tendrá su funcion mensual. A las 6 y media de la mañana misa meditada con comunion y por la tarde despues de visperas se hará la santa visita y se cantarán los gozos á Maria inmaculada.

Esposicion diaria de S. D. M. de 6 y 1/2 á 8 y 1/2; lunes en las Concepcionistas.—martes, en el Cármen.—miércoles, en S. José.—juéves, en Sta. Maria.—viernes, en S. Francisco.—sábado, en la Concepcion.

Santo de mañana.

Nuestra Señora de la Consolacion, San Gil abad  
y 12 hermanos mártires.

## Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Despachados el 30.

Para Barcelona con efs. y la corresp. vapor-correo Puerto-Mabon, Cap. D. Antonio Victori, con 23 trips.

## AFECCIONES ASTRONOMICAS.

Dia 31.

**SOL.**—Sale a las 5 horas, y 27 minutos de la mañana.  
—Pónese a las 6 horas, y 33 minutos de la tarde.  
**LUNA.**—Sale a las 9 y 22 minutos de la mañana.  
—Pónese á las 7 y 58 minutos de la tarde.

## Anuncios.

## Nodrizas.

Una que desearia encontrar criatura para amamantar en su propia casa, leche de 8 dias. Vive en Villa-Carlos calle Mayor núm. 135.

## Para alquilar.

Lo están los altos amueblados de la calle del Castillo núm 74. Informarán en el núm. 78.

## MUEBLES.

En esta imprenta informarán de quien tiene algunos en muy buen estado y á precios módicos para vender, entre ellos tres sofás y algunas sillas de caoba casi nuevas.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

( 26 )

rio y al Gefe y que estos no quisieron creer: mi suegro tiene mejores tragaderas, y como solo aquellos dos señores y tú sabéis la verdad y me habeis prometido no revelarla, quedará tan convencido.

—Es verdad, pero...

—Pero... qué?

—Nada, que debes mirarte antes de acudir al Sr. Gonzalez. Puede tirar el diablo de la manta y entónces...

—No tengo miedo. Ella está tonta por mí y á sus padres los tengo embobecidos, así es que les haré creer cuanto quiera. Y bien mirado, no se desperdicia con tanta facilidad un partido tan ventajoso como soy yo.

Como se vé, mi amigo, si tenia la conciencia un poco elástica, en cambio no carecia de modestia.

Aunque parecíame que no era muy delicado acudir á quien pronto habia de ser su suegro, considerando sin embargo que la situacion era muy crítica y que á mí nada me iba ni me venia en el asunto y si solo el deseo de evitar á mi compañero la vergüenza de una causa criminal, le repuse:

—Bien, haz lo que quieras.

—Si—contestó—pero es el caso, que en medio de todo me dá fatiga decirle en persona á D. Nicolás lo que ocurre y casi, creo, seria mas conveniente que fueras tú el que se lo dijese.

—Mala comision es esa, pero la desempeñaré, si así lo deseas—respondi, dispuesto como estaba á hacer lo que de mí dependiera para salvarle.

—Si hombre—añadió—tu podrás pintarle mejor que yo la situacion en que me encuentro, sin que yo sufra la humillacion de referírsele personalmente. Tú nada pierdes en ello; al contrario, ganas, pues verá que tienes la cualidad de ser buen amigo y al mismo tiempo le comprometes mas. Lo que no haga por mí tendrá que hacerlo por tí.

—Bueno, confía, mañana á primera hora le veré; pero creo

( 27 )

será prudente advertirle, que evite sepa esto su hija hasta que quede zanjado. Así se la ahorra un disgusto.

—Arréglalo como tú quieras; en tí confío.

Pocas palabras más mediaron entre nosotros, y como esta conversacion la habiamos tenido durante el trayecto de la Oficina hasta su casa, le dejé en ella dirigiéndome á la mia.

En el camino no pude ménos de reflexionar sobre lo que estaba sucediendo. Me sorprendia sobremanera la sangre fria de Rafael. No contemplaba yo en él la resignacion del que sufre una desgracia con altivez pero sin cinismo: veia por el contrario tan solo el deseo de salir del paso, sin nada que indicara el remordimiento de haber cometido una accion culpable. La comision que me habia dado me disgustaba; temia hacerme cómplice de una infamia, y sentia ademas llegase lo ocurrido á oídos de Margarita. Para ocultar el fondo de esto, tenia que hacer uso de un émbuste, lo cual, además de lo que pudiera repugnarme, me colocaria en no muy buen lugar ante la familia, el dia en que, como no podia menos de suceder, se supiera la verdad.

A decir esta, no era que temiese ver desvanecida la felicidad de la jóven si su proyectada union con mi amigo se rompía. Conociendo yo á éste á fondo, como habia tenido ocasion de conocerle, juzgaba que seria mucho más infeliz casándose con él; pero no queria ser yo el primero en hacer gustar la copa del desengaño á tan angelical criatura. Podia suceder ademas que regenerándose por el amor como otros muchos, el jóven libertino y vicioso llegase á ser un excelente padre de familia.

IVX.

Aunque como dejo dicho poco ó nada me agradaba el encargo que me habia dado mi compañero de oficina, como no tenia mas remedio que cumplirlo ya que lo habia aceptado, decidí hacerlo de la mejor manera posible.

A este efecto me dirigí el dia siguiente á primera hora á casa